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Митрополит Иларион: Истинная вера, которую
мы приняли от Самого Господа Иисуса Христа через
Его апостолов, просвещает Божественным светом
наши сердца

7 июня 2020 года, в праздник Святой Троицы (Пятидесятницы), председатель Отдела внешних
церковных связей Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион совершил
Божественную литургию в московском храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих
Радость» на Большой Ордынке. Владыке сослужили клирики храма.

На сугубой ектении были вознесены молитвенные прошения в связи с угрозой распространения
коронавирусной инфекции.

После сугубой ектении митрополит Иларион вознес молитву, во время распространения
вредоносного поветрия чтомую.

По отпусте Литургии были прочитаны коленопреклонные молитвы.

Далее митрополит Иларион обратился к верующим с архипастырским словом:

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

Всех вас, дорогие отцы, дорогие братья и сестры, сердечно поздравляю с праздником
Святой Пятидесятницы – днем Святой Троицы, как его называют у нас на Руси.

За каждой Божественной литургией после причащения мы слышим слова, которые поет
хор: «Видехом свет истинный, прияхом Духа Небесного, обретохом веру истинную,
Нераздельной Троице поклоняемся: Та бо нас спасла есть».

Слова эти мы слышали и за богослужением в сей праздничный день Пятидесятницы. Они
отражают внутреннее духовное ликование христиан древней Церкви, которые в полной
мере на собственном опыте познали, что значит идолослужение и переход от веры ложной
к вере истинной: как меняется жизнь человека благодаря тому, что он видит свет истинный,



принимает Духа Небесного, узнаёт веру истинную и поклоняется Богу, славимому в
Троице.

Откровение это ни с чем невозможно сравнить. Когда мы читаем творения древних отцов
Церкви, которые пришли от мрака идолослужения в познание истинной веры, мы видим, с
каким трепетом и благоговением они говорят об этом, и как эта радость, которую они
познали, когда приняли в себя истинную веру, открыли свое сердце навстречу Богу, не
оскудевает и не умаляется даже с течением времени, когда проходят многие десятилетия.

Истинная вера, которую мы приняли от Самого Господа Иисуса Христа через Его
апостолов, и сегодня укрепляет и просвещает Божественным светом наши сердца. И как в
день Пятидесятницы на апостолов сошел Дух Святой в виде огненных языков, так и сейчас
Дух Святой действует в Церкви. Он таинственно веет в наших сердцах. Он сходит всякий
раз на хлеб и вино, когда мы молимся о том, чтобы они стали Телом и Кровью Христа. Он
сходит на всякого человека, который призывается к диаконскому, священническому или
епископскому служению, когда Церковь молится о том, чтобы он был достоин этого
служения и на него возлагает руки архиерей, получивший эту благодать по прямому
преемству от святых апостолов.

Мы слышали за сегодняшним богослужением о том, как Господь призвал неграмотных
рыбаков и как Дух Святой сделал их дерзновенными апостолами. Могли ли они себе
представить, какие их ожидают испытания и подвиги, когда Господь призывал их на
служение, когда отрывал их от привычного ремесла, от рыбацких сетей, от родственников
и близких, призывая следовать за Ним. Могли ли они представить, что их проповедь
просветит всю вселенную?

Не человеческой, но Божественной силой, силой Духа Святого, эта проповедь дошла до
нашего поколения. И сегодня миллионы людей во всем мире исповедуют Господа Иисуса
Христа Богом и Спасителем, поклоняются Святой, Единой и Неразделимой Троице и видят
тот свет истинный, который исходит от Самого Бога и Отца, и передается нам через
Господа Иисуса Христа посредством и содействием Святого Духа.

Мы радуемся тому, что имеем сегодня возможность собраться в храме. Пусть еще и
действуют определенные ограничения, но мы уже вместе. И мы радуемся, что Святой Дух
присутствует сегодня среди нас, просвещая наши сердца Божественной благодатью.

О событии Пятидесятницы мы слышали сегодня в чтении из Деяний апостольских. А вчера
я читал толкование святителя Иоанна Златоуста на эту книгу. «Книга Деяний апостольских,



– пишет Иоанн Златоуст, – говорит нам о том, как Дух Святой действовал в Церкви через
апостолов, но многие ли из нас прочитали эту книгу? А некоторые из нас, может быть, не
знают о ее существовании».

IV век в этом смысле мало отличается от нашего XXI века. Многие ли из нас читают книгу
Деяний апостольских и знают ее содержание? А ведь в этой книге рассказывается о том,
как робкие, неграмотные люди, которых Господь призвал на служение, силой Духа
Святого преображались в дерзновенных проповедников Христа – Бога и Спасителя. Как
они, не боясь ни иудеев, ни язычников, обходили моря и земли, чтобы рассказать людям о
Христе, открыть им Царство Небесное, научить их истинной вере. Какие подвиги подъяли
святой апостол Петр, святой апостол Павел и другие святые апостолы.

Если кто-то из нас не прочитал еще книгу Деяний апостольских или читал ее давно и уже
смутно помнит, о чем там идет речь, давайте прочтем ее для того, чтобы понять и осознать,
какое действие оказывает Святой Дух на людей. Не спеша начав читать эту книгу сейчас,
мы закончим ее через месяц с небольшим, в день святых апостолов Петра и Павла.

Но самое главное для нас - помнить, что Дух Святой действует не только в древней
Церкви, но и в нашей сегодняшней Церкви. Он действует вопреки человеческим немощам,
несмотря на все наше несовершенство и греховную слабость. Святой Дух продолжает
действовать с неменьшей силой, чем Он действовал в древней Церкви. Не будем думать,
что тогда было обильное излияние благодати Духа Святого, а сейчас оно оскудело. Это не
так. Просто тогда Дух Святой проявлял Себя особым образом. Сейчас мы с вами не
заговорим вдруг на разных языках, но мы все равно являемся участниками тайной
Пятидесятницы, которая началась тогда. Потому что даже по нашему скудному слову,
которое мы производим из собственного невежества, люди приходят к Богу, познают
истинный свет, открывают для себя Святую Троицу. И это не наше человеческое действие,
но действие Духа Святого.

Будем в день Пятидесятницы молиться о том, чтобы Дух Святой всегда вдохновлял нас на
труды, на проповедь, на все то, что мы делаем по собственному желанию, послушанию или
необходимости. Когда Дух Святой вдохновляет человека, всякое дело спорится, всякое
слово приобретает силу, и для человека все бывает в радость: и то, что он делает по
собственной воле, и то, что он делает по послушанию либо по необходимости.

Будем молиться о том, чтобы Святой Дух никогда не оставлял нас. Будем молиться, как мы
сегодня молились коленопреклонно, обо всех наших близких, живых и усопших. Каждый
день мы кого-то теряем. И даже сейчас, когда многие уже собрались здесь, в храме, кто-то



еще лежит на одре болезни, кто-то – на смертном одре, а кто-то уже перешел в мир иной.
Давайте молиться за всех, чтобы Господь к каждому явил Свою милость: и к тем, кто
уходит, и к тем, кто остается.

Будем просить Господа, чтобы Его милость изливалась на всех нас, на наш народ, наше
Отечество, чтобы поскорее закончилось это безвременье, вызванное эпидемией страшной
болезни, которая уже унесла много тысяч жизней. И будем просить Господа, чтобы Он
преклонил к нам милость Свою и послал Духа Святого, Который будет вдохновлять нас на
весь жизненный путь. Аминь.

Всех вас поздравляю с праздником! Очень рад снова видеть вас в храме».
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